
 Niederschrift 
über die Sitzung des Tourismusausschusses der Gemeinde Langeneß  

am 22.Mai 2024 
in der Gaststätte „Hilligenley“, Langeneß 

 
 
Beginn: 18:00 Uhr 
Ende:    18:30 Uhr 
 
 
Teilnehmer:  Regina Hillmann     

Melf Boysen 
Sünje Hinrichsen 
Stefanie Bogusch 
U. Wittkopp fehlt entschuldigt 
 
Heidi Petersen, Bgm  
  

 
Von der Verwaltung:     Alina Ciesielski, Tourismusbüro, zugl. Protokollführerin 
                                      Sönke Lorenzen, Amt Pellworm 
    
Zuhörer/innen: 3 
 
 
Tagesordnung: 
  
1. Feststellung der Beschlussfähigkeit und der form- und fristgerechten 

Einladung 
2. Genehmigung des Protokolls der Sitzung vom 01.08.23 
3. Beratung und Beschlussempfehlung über eine neue Kurabgabesatzung 
4. Aufruf zur Unterstützung der Gästebefragung des Tourismusausschusses 
5. Bericht über die Idee zur Erstellung von Schnitzeljagdparcours auf 

Langeneß und Oland 
6. Verschiedenes 
7. Anfragen aus der Öffentlichkeit 
8. Organisatorisches 
 
 

 

Zu TOP 1.  Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der 
Einladung, der Anwesenheit und der Beschlussfähigkeit sowie 
Beschlussfassung über Änderungsanträge zur Tagesordnung  

Es wurde form – und fristgerecht eingeladen. Der Ausschuss ist nicht vollzählig 
anwesend, aber beschlussfähig.  
Die Ausschussvorsitzende beantragt die Tagesordnung um Punkt 3 „Bericht über die 
Arbeit des Tourismusausschusses“ zu ergänzen, sowie Punkt (dann 9) unter 
Ausschluss der Öffentlichkeit zu beraten. Dies wird einstimmig (4 Stimmen) 
beschlossen.  
Die TO wird einstimmig beschlossen. 



 

Zu TOP 2.      Feststellung der Niederschrift über die Sitzung vom 01.08.2023
   

 
Einwendungen gegen die Niederschrift vom 01.08.2023 liegen nicht vor. Diese gilt 
damit als genehmigt. 
 

Zu TOP 3.  Bericht über die Arbeit des Tourismusausschusses 

Regina Hillmann berichtet, dass seit dem 01.08. viele verschiedenen Themen im 
Ausschuss parallel bearbeitet wurden. Unter anderem die Überarbeitung der 
Kurabgabesatzung und die Erstellung eines Fragebogens zur Gästebefragung, zu 
denen im Verlauf der Sitzung noch berichtet wird.  
Im Oktober 2023 gab es ein Treffen mit Tourismusinteressierten und Vermietern auf 
der Schutzstation. Dabei entstand die Idee einer Schnitzeljagd, über die später auch 
noch berichtet werden soll. Ebenfalls wurde dort die Idee aufgegriffen, dass es ein 
Schild mit „Benimmregeln“ geben soll. Erste Entwürfe liegen vor und werden nun 
aktuell weiterbearbeitet.  
Weiterhin wurde sich mit der Idee beschäftigt, mit einem Audioguide durch das 
Tadsen Museum zu führen.  
Dieses Jahr fand im April ein Treffen der Tourismus AG Biosphäre statt mit dem 
Fokus zum Thema „Nachhaltiger Tourismus“. Aus dieser Versammlung ging der 
Wunsch hervor, einen Arbeitskreis zu bilden, um Ideen zu kreieren, wie man u.a. die 
Halligen bekannter machen kann. Ein Aufruf dazu wird sicherlich zeitnah erfolgen.  
 
Zu TOP 4.   Beratung und Beschlussempfehlung über eine neue 

Kurabgabesatzung 

Die Kurabgabesatzung ist seit 2018 abgelaufen. Mit Hilfe der Steuerabteilung der 
Stadt Husum wurde diese im letzten Jahr überarbeitet.  
Nach noch kleineren Unstimmigkeiten im Dezember, steht nun der neue Entwurf fest, 
der rückwirkend zum 1.1.2019 nun als Empfehlung in die GV gegeben werden soll.  
Einstimmig wird entschieden, die KAG – Satzung so der GV als Beschluss zu 
empfehlen.  Der Tourismusausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung einstimmig 
den Beschluss der Vorlage über die Satzung zur Erhebung einer Kurabgabe. 

Zu TOP 5.  Aufruf zur Unterstützung der Gästebefragung des 
Tourismusausschusses 

Die Gästebefragung ist gut angelaufen und wird noch bis 31.03.2025 laufen. Der 
Ausschuss möchte die Vermieter bitten, auch weiterhin die Gäste zu ermutigen, an 
der Umfrage teilzunehmen. 
 
Zu TOP 6.  Bericht über die Idee zur Erstellung von Schnitzeljagdparcours auf 
Langeneß und Oland 

Regina Hillmann gibt das Wort weiter an die Lehrerin Frau Bleß, die berichtet, dass 
die Idee dazu in der Schule innerhalb des Wahlpflichtfachs „Natur und Umwelt“ kam, 
so eine Schnitzeljagd mit den Schülern zu entwickeln. Da es bei der von Ihr 
angedachten App nur kostenpflichtige Optionen gab, kam die Idee auf, dies auf 



Langeneß und Oland auszuweiten und so vielleicht die Möglichkeit der Finanzierung 
zu sichern.  
Im Verlauf wurden von anderen Ausschussmitgliedern nun noch andere Anbieter 
kontaktiert um einen Vergleich zu erhalten. Nun soll im nächsten Schritt nochmal ein 
Treffen stattfinden, um anhand der entstandenen Anforderungen an die App den 
richtigen Anbieter zu finden. Gerne sollen auch interessierte Halligleute später an der 
Entwicklung mitarbeiten, da eines der Hauptziele sein soll, mit diesem Parcours altes 
„Halligwissen“ zu erhalten und zu vermitteln.  
 
Zu TOP 7.  Verschiedenes  

 

Alina berichtet kurz von dem Treffen mit Holidu und das die Option die 
Einzelgespräche noch sehr gut angenommen wurde und nun alle Vermieter, die 
auch an dem Treffen teilgenommen haben, das Angebot von Holidu nutzen wollen.  
 
Zu TOP 8.  Anfragen aus der Öffentlichkeit 

Keine. 
 
Nachdem keine Wortmeldungen mehr vorliegen, beendet die Ausschussvorsitzende, 
mit Dank an die Anwesenden, um 18:30 Uhr die Sitzung. 

 
 

  
______________________________  _________________________ 
(Ausschussvorsitzende Regina Hillmann)  (Protokollführer Alina Ciesielski) 
  


